# FARENSYAN

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscrición Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 19 DE ABRIL DE 1920

NºM. 174

## Ultimas Sensaciones Mundiales

Norte América sostiene la expulsión de los turcos de Europa

Washington .- El Gobierno norteamericano sostiene su actitud original referente a que deben ser expulsados los turcos de Europa. Así ha sido confirmado en una nota del Departamento de Estado. Esta nota fué el primer documento que firmó el nuevo Secretario Mr. Colby. Los Estados Unidos dedaran que no hay razón alguna que justifique la continuación de la capital turca en Europa.

#### En la Argentina se obsequiará un palacio al Rey de España

Buenos Aires. - La colonia española en Buenos Aires ha acordado obsequiar a S. M el Rey de España, Alfonso XIII, con un hermoso palacio en esta propia capital, para que sea ocupado por el soberano durante su permanencia en su visita a la Argertina. Después el palacio se destinará para la Universidad donde seguirán estudios conforme al plan español los hijos de spañoles residentes en la República Argentina.

#### El Mercantile Bank en Centro y Sur América

New York. - En la pasada Conferencia Financiera quedó acordado,como base para cooperar eficazmente en los negocios de los paises centro v suramericanos, con el capital y el sistema bancario norteamericano, - dar el mayor apoyo al Mercantile Bank of

Lister-Wash

Superior a la Listerina

the American. En efecto, se organizan ya las sucursales en todas las capitales hispano americanas.

#### Un nuevo barco para la escuadra de guerra española

Madrid. - Se anuncia oficialmente que el 21 del persente mes de abril será botado al agua en los astilleros de Ferrol un nuevo barco de guerra para la escuadra española. Asistirán al actoel Rey Alfonso y la Reina doña Victoria Eugenia, acompañados de gran séquito de la Corte. Madrina del acto será la reiña, ya que llevará su propio nombre. Se han hecho los preparativos necesarios.

#### Porras tiene oposición

Panamá. -- Los trabajos para la reelección del Presidente Belisario Porras están tropezando la última hora con

serias dificultades; y sábese que los anti-reeleccionistas alegan ante el Departamento de Estado, que se atenta contra el espíritu democrático de la Constitución panameña y contra la libertad electoral.

#### México evita la emigración de sus hijos

México. - El Gobierno Federal ha reconmendado se dicten medidas para impedir la emigración de trabajadores mexicanos a los Estados Unidos del Norte. Una circular especial pone alerta a los obreros contra las promesas de agentes poco escrupulosos, avirtiéndoles la deplorable situación a que se ven reducidos estando ya en territorio yanqui. Se recuerda a los mexicanos que antes que todo está la patria y que emigrando ocasionan daño a la agricultura y a las industrias netamente mexicanas.

#### El capitán Parodi cruzó la cordillera de los Andes en aeroplano

Buenos Aires. - Hace dos años un joven aviador chileno realizó la proeza de cruzar los Andes en un aeroplano, en vuelo de Santiago de Chile y descendiendo en Mendoza. Ahora ha tocado al capitán Parodi, célebre aviador argentino, superar esa proeza haciendo tan atrevido viaje de ida y vuelta a través de la inmensa cordillera, sin aterrizar. Se elevó desde Mendoza ante una delirante muchedumbre y llegó hasta un lugar más allá de Santiago regresando a aterrizar al punto de partida. Se ha ovacionado a Parodi.

#### Negociaciones para un Tratado Comercial entre la Argentina y Japón

Buenos Aires .-- Despachos de Tokio informan que el Gobierno del

Japón ha aceptado en principio las proposiciones hechas por el de la República Argentina para el libre intercambio de artículos de primera necesidad. Se han entablado negociaciones formales entre los dos Gobiernos interesados para llegar a un Tratado Comercial en que se consignen estipulaciones al efecto. A eso obedece que el Ministro de Relaciones Exteriores argentino y el Ministro japonés en Buenos Aires tengan actualmente constante cambio de impresiones.

#### La emigración española

Madrid -- Las estadísticas oficiales señalan que en el primer trimestre de este año salieron rumbo a Sur América cerca de 30,000 españoles. Retornaron a la patria 5,000. Para otras regiones del mundo han emigrado de 3 a 4,000 más.

La nota norteamericana a Chile respecto

#### del conflicto del Sur

Santiago de Chile. - El Gobierno norteamericano envió al Gobierno de Chile una nota mauifestándole que en obsequio de la paz ponga los medios para impedir el conflicto entre Perú y Bolivia. Esa nota ha provocado comentarios desagradables. «El Mercurio» declara que a juicio de la opinión pública esa nota de los Estados Unidos es una prueha de la sospecha respecto a que Chite fomenta las diferencias entre Perú y Bôlivia.

## TEATRO NACIONAI

Gran Compañía Española de Opereta y Zarzuela

Martes 20 de Abril - 3ra. Función de Abono DEBUT!! DEBUT!! Del Aplaudido Actor Comico

## ENRIQUEMARTINEZ

Con la herm sa adaptación española de la opereta austriaca EL OLDADO DE CHOCOLATE, Titulada:

## § SOLDADITOS DE PLOMO

## Detalles completos de la formidable y sangrienta revolución de Guatemala

Estalla la revolución

Washington, abril 12.- Ha estallado en Guatemala la muy anunciada revolución contra el Gobierno de Estrada Cabrera.

#### Entraron en la capital

Informes recibidos por el Departamento de Estado anuncian que los revolucionarios se posesionaron de la ciudad de Guatemala, después de librarse combates por las calles.

#### Desembarcaron norteamericanos

Marinos norte americanos del crucero «Tacoma» y del barco «Niág ira» desembarcaron para proteger a la Le pación de los Estados Unidos. El Mi nistro norte-americano en esa capital, Mr. Mc. Millan, ha recibido instruccio nes para que tome todas las me tidas

## Los revolucionarios pidieron el destierro de Estrada Cabrera El Cuerpo Diplomático en acción conjunta

posibles para arreglar las diferencias entre las facciones opuestas.

#### Estaba preparado

El disturbio en Guatemala ha estado fomentándose desde hace varios meses. Se cree que el Gobierno de los Estados Unidos decidirá que no hay causa para una revolución, pues el Presidente Estrada Cabrera prometió sostener las garantias constitucionales, y su actitud estará de acuerdo con esta decisión.

#### Lo que espera Estrada Cabrer

Despachos para la Legación guatemalteca dicen que el Presidente Estra-

### Se piden datos sobre un costarricense

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de

#### JOSÉ MARÍA MURILLO

empleado en la Marina Noruega, que deseen tener informes acerca de él pueden acudir a este Consulado, en la Oficina de Brenes & Co., 100 varas al Norte del Royal Bank, en esta Ciudad. - A. 7-1 m.

da Cabrera espera que el Ministro de

Estados Unidos en Guatemala, Mr. Mc. Millan, logrará hacer un arreglo para evitar más derrame de sangre. Las fuerzas gobiernistas gnatemaltecas han sido concentradas en Matomoros y «La Palma».

### El bombardeo de Guatemala

#### por Cabrera

Washington abril 13 .- Muchos paisanos pacíficos han sido muertos en la ciudad de Guatemala, que ha estado sujeta a un terrible bombardeo por las fuerzas del Presidente Cabrera desde el jueves por la noche (8 de abril). La ciudad no estaba defendida sino por voluntarios armados de rifles. En un solo dia el bombardeo duró desde las 10 de la mañana hasta la noche. Los explosivos caian en varias partes de la ciudad creyendose que los daños y desgracias personales han sido grandes. Cabrera se encuentra firmemente atrincherado en La Palma, fuera de la ciu-

Nota de la Redacción. - Según el despacho anterior, el bombardeo a la ciudad de Guatemala duró alrededor de ocho días. Empezó el día 8 y despachos publicados aquí dicen que termino el 14

#### El cuerpo diplomático protestó en masa de los acontecimientos

Washington, abril 14. - El armisticio que se firmó en Guatemala entre los gobiernistas y los revolucionarios, fue el resultado de las conferencias que se celebraron en la Legación de los Estados Unidos en la ciudad de Guatemala.

#### La Legación Brasileña

El Departamento de Estado ha recibido un despache que informa que la Legación brasileña en la ciudad de Guatemala sufrió daños en varias ocasiones por granadas disparadas durante el combate que se libró el sábado entre revolucionarios y gobiernistas.

#### Piden que se vaya Estrada Cabrera

Los revolucionarios propusieron que el Presidente Estrada Cabrera salga del país y prometieron darles salvo conductos a él y a su familia.

#### El cuerpo diplomático protesta

El cuerpo diplomático de la ciudad protestó tanto ante los revolucionarios como ante los gobiernistas y de esto resultó la conferencia en la Legación de los Estados Unidos que condujo a la firma del armisticio.

Nota de la Redacción. -

Nôtese que el despacho que trae fecha 14 del corriente dice que los revolucionarios pidieron la expulsión de Estrada Cabrera, mientras el publicado por nosotros el sábado anterior con fecha 17, informa que el exdictador se encuentra preso en la Academia Militar.

Pasa a la lercera pagina

## ESTENÓGRAFO Y MECANÓGRAFO EXPERTO

INGLÉ Y ESPAÑOL

Extranjero con muchos años de práctica disponiendo de algunas horas diarias, se hace cargo de la correspondencia de algunas casas de comercio cuyo movimiento no requiera un empleado especial fijo. Especialidad en traducciones. Prectos Módicos. - Dirijase al Apdo. 815. San José.

#### Editorial

## Amarga realidad!

El pueblo costarricense es enemigo de la infamia, del servilismo y de la adulación; altivo y laborioso; dedicado al trabajo y al hogar.

En consecuencia, Costa Rica, el alma de la República, no es ni ha sido nunca ese grupo de intrigantes, de muy pequeño espíritu pero de enorme indignidad, que han caído de hinojos siempre, ante cualquier Gobierno, estirando con la mayor frescura la mano pedi-

Ayer rodearon al general Tinoco y con sus hombros lo sostuvieron en el mando; se acercaron después a los señores Quirós y Aguilar Barquero en pos del medro indecoroso...., y hoy andan co-

mo el inmundo can, olfateando al Presidente electo.

No lo queríamos creer, mas con nuestros ojos nos hemos convencido: los ministerios, la casa presidencial y demás dependencias del Gobierno actual se hallan en el más triste abandono; allí el silencio impera; los altos funcionarios - hace tres meses asediados sin descanso-están frente al escritorio, tranquilos y olvidados.

¡Ya se van, ya se van...!..: he aquí la explicación.

En cambio...., los que vienen....? Apenas si tienen un minuto disponible para tomar sus alimentos. Una nube humana ha invadido los despachos del Director de Policía, futuro Secretario de Guerra, y del Presidente electo. De entre los concurrentes..... no pocos andaban con el rifle en la mano el 27 de enero de 1917.

Esa es por desgracia la realidad: muy amarga, muy triste, muy inmoral: pero al fin y al cabo..... realidad.

## AVISO A los Pasajeros del Tranvia

Estando en circulación una nueva emisión de tiquetes para viajar en los carros del Tranvía, esta Empresa ruega al público cambiar por los nuevos, a los Conductores, los tiquetes que de la vieja emisión se encuentran en su poder.

The Costa Rica Electric Lighg and Traction Company Limited.

T. E. ZINK

14 de Abril de 1920.-15 v.

Sociales y Personales

el estado de salud de doña Adelia v.

Meneses ha traslado su residencia de

Cartago a esta ciudad. El Presbo.Me-

neses, que es Diputado al nuevo Con-

greso, ha entrado a formar parte del

-La señorita Emilia Salazar Pinto

-De Liberia vino don Héctor Zú-

-De Limón regresón la señorita

-Para Puntarenas regresó don Al-

- De Cartago se encuetra entre no-

sotros la señorita Claudia Volio.

filga, Gobernador de la provincia del

Profesorado del Colegio Seminario.

ha estado un poco enferma.

de Montealegre.

Guanacaste.

berto Faith.

Amparo Suñol.

Continúa siendo de mucho cuidado

-Nuestro amigo el Pho. don Carlos

### Memorias de Selim Arias Duran

Desde ayer ha comenzado a publicar «El Renacimiento» Las Me morias de don Selon Arias Durán, aquel valiente que abandonara su país y su hogar en compañía del recordado don Alfredo Volio para combatir la tiranía de los Tinoco. Estas memor as serán de una gran importanbia, pues en ella se verán todas las inquietudes de la época del destierro y de la revolución sentidas por un espíritu sereno y reflexivo.

## El Congreso hondureño en sesiones extraordinarias

Tegucigalpa, 12 de abril.-(Recibido en San José el 16)-Hoy inauguró solemnemente sus sesiones el Congreso Nacional, convocado extraordinariamente para resolver el complicado asunto del ferrocarril nacional y otros asuntos de vital importancia.

favor del General don Carlos Sánchez, Alcalde Municipal de Comayagüela.

El Cronista.

Imprenta FALCO & BORRASE

San José, 19 de abril de 1920.

## Otro costarricense ahogado

Nos dicen que también el costarricense Gerardo Durán pereció ahogado en el naufragio de un vapor inglés, hecho del que teda la prensa capitolina dió cuenta hace vasias semanas, y en el que pereció un joven Salazar. El scñor Durán trabajó durante mu-

chos años como minero, en Abangares y en Lagarte.

Aun cuando no se ha podido aun confirmar tal noticia, se cree en su veracidad.

## -El Congreso decretó amnisría a

En sufragio del alma del que fue

Misa de Requiem

don José Pablo Rodriguez Carriazo

se oficiard mañana a las 6 30 a. m. una misa de nueve días, en la Ca-

pilla del Seminario. Los deudos invitan por este medio a sus amista-

des, manifestandoles su agradecimiento por la asistencia al acto

### La Retreta de esta noche en el Parque Central

La retreta de esta noche es de beneficencia. La entrada costará veinticinco céntimos, siendo los fondos que se recojan destinados a aumentar el caudal de la Cruz Roja Costarricense. El programa no puede ser más selecto y es el siguiente:

1. - «Himeneo». Marcha. Allier. 2. - «Ariadna». Obertura. Boyer.

3. - «Los Millones de Arlequin». Serenata. Drigo.

4.- «La Mascota». Fantasía. Audran 5 .- «La Hausarde», Vals. Ganne.

San José, abril 19 de 1920.

### Escándalo en el teatro

Por el vicio del fumado se suscitaron varios escándalos en la función de antenoche en el Nacional.

Los turistas empezaron a fumar en el foyer, siguieron otros, que no son turistas, en los pasillos inferiores: y se armó una gresca...., que habla muy bien de nuestra exquisita cultura,

### En el Nacional el 40 por ciento de los espectadores no paga

Unos porque pertenecen al mundo oficial; otros porque son intimos amigos de este o del otro, y los más porque «se colan», es el caso, en resumen, que el 40% de la gente que va al teatro NO PAGA.

Bien por la compañía!

### Se reanuda el servicio de paquetes postales con Alemania

El señor Director General de Correos de Costa Rica inició gestiones desde hace algún tiempo con el de igual cargo de Alemania, a fin de reanudar el servicio de intercambio de paquetes postales con aquel país, y en contestación a esas gestiones acaba de recibir una comunicación del Ministro de Correos alemán favorable a ellas.

En consecuencia, ha quedado reanudado ese servicio, pero bajo las siguientes condiciones, según la misma comunicación recibida:

Los bultos postales no han de pesar más de cinco kilogramos, se depositrán en la oficina de aquí en descubierto, (sin cerrar hermaticamente) y en el mismo ha de incluirse la licencia para importar mercaderias en Ale-

mania. Estalicenciaes con motivo de q' aquel Gobierno ha restringido la importación al país de toda clase de mercaderias, con excepción de alimentos, impresos y muestras.

Las licencias para hacer estas importaciones las expide una ofi ina especial y los que descen adquirirlas deben dirigirse a Reichskmntssai für Aus und Einfuhrbewillugung, Berlin, W. 10 Lutzow-Ufer 6-7.

Este servicio se hará via Italia Suiza, por los vapores de "La Veloce», pero como tales barcos llegan a Limón con demasiado retardo, el mismo Director General gestiona ahora para que se haga por los vapores de la compañía holandesa, vía Francia u Holanda.

## Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas. - Para los pedidos a

Ricardo Castaing A.

Frente Lamic, San José.

A. 15.-1 m.

## La Gran Manifestación de Antenoche

Muy lucida fué la manifestación de regocijo pro-Guatemala efectuada en esta capital el sábado en la noche, y organizada por la «Unión Libertadora Venezolana».

Se inició el desfile en el Parque Central, a las ceho, siendo llevadas a la cabeza las banderas de Costa Rica, Guatemala y Venezuela. Seguian varios centenares de personas, que llenas de entusiasmo daban vivas a la libertad, y a Guatemala regenerada.

Para anunciar dicho desfile, se habían disparado algunos cohetes, y varias recámaras de bombas.

La manifestación siguió por la Avenida Fernández Güell hasta la esquina del Royal Bank, y de aqui, cruzando por la de Alsina, al Parque Morazán.

Hizo uso de la palabra don Guillermo Padilla, Segundo Secretario de la Unión Libertadora; luego habló el Dr. don Aniceto Montero, con frase entusiasta y vigorosa; seguidamente subió a la tribuna don Julio R. Barcos, quien pronunció un magnifico discurso, combatiendo nuestras ol garqu'as como principal causa de las tiranías y excitando a los pueblos recién libertados a «no dormirse sobre los laure-

les», y a terminar su sagrada obra de redención por medio de un esfuerzo continuo, hasta llegar al plano mielevado de cultura política.

El discurso del señor Barcos falinterrumpido muchas veces por los aplausos, y nosotros, sin espacio para comentarlo detalladamente, nos limitamos a decir que sué muy bueno.

También llevaron la palabra el señor Sotillo, Presidente de la Unión Libertadora, quien dió a la concurrencia las gracias por haber respondido al llamamiento que a sus sentimientos de liber tad hizo la Unión, declarando al mismo tiempo su firme esperanza de que la liberación de Venezuela no esté muy le jana; el señor don Julio Padilla y don Gerardo Díaz, guatemaltecos, don Miguel Angel Obregón, un joven nicaragüense, y don Rubén Iglesias. Terminó el acto con la lectura, por el autor; de un poema de don José Maria Zeledon (Billo), poema que invita a los pueblos Indo Hispanos a unirse contra el imperialismo del Norte

Es de notar que durante toda la manifestación, reinó el mayor orden, a pesar de que el entusiasmo era desbor-

dante.

## Elias Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

## Apuntes del Día

DE CORREOS

Anoche se recibieron en la oficina de correos de esta ciudad 240 sacos de correspondencia de Europa y Estados Unidos. Las cartas fueron distribuidas anoche mismo y los impresos en la mañana de hoy.

Esta noche a las 8 se hará despacho de correspondencia para los Estados Unidos y Europa, vía New York, por el vapor «Metapán». El mismo vapor llevará para Sur América, via Colón. Las balijas las llevará mañana a las 8 a. m. un tren expreso.

#### MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón. - Llegó de Cristóbal el vapor norteamericano «Pastores» con 46 pasajeros, 60 bultos de carga y 268 sacos de correspondencia.

Zarpó para Cristóbal el vapor inglés «Volga», sin pasajeros. Carga: 9802 de calé, 1453 sacos de cacao. 1118 sacos de azúcar, 38 jabas de naranjas y 3 bultos varios.

### MUERTE DE UN CORISTA

Ha fallecido en esta capital el señor Alejandro Vegazo, de nacionalidad peruana. Era corista de la Compañía de Operetas que actúa en el Teatro Nacional. Murió victima de un ataque violento de influenza complicada. Se haran funerales en la iglesia de La Merced y de alli, a las 4 p. m., desfilará el cortejo hacia el Cementerio.

#### CONATO DE INCENDIO

El sábado en la noche casi hay un incendio en la pulperia «La Tempestade, a causa de desperfecciones en la instalación eléctrica,

EN EL NACIONAL

Anoche se puso en escena la bella

zarzuela «Sibill,» que en su estrem obtuvo un éxito ruidoso.

Sobresalieron los aplaudidos artistas Paco Martinez, Laura Obregón, y Maruja martinez, quienes, a la gracia de la interpretación de sus papeles unos un sentimiento artístico exquisito.

A propósito, hacemos constar que se han tributado repetidas ovacione al notable Director de la orquesta d la Compañía. Las merece porque de muestra ser un verdadero artista.

#### MISA DE REQUIEM

Mañana en la mañana habrá una mtsa de requiem en la eapilla del 50 minario en sufragio del alma de dos José Pablo Rodriguez Carriazo.

#### Almacén de música PAEZ & Co.

Busca Ud. una pieza bonita y de modal

En este almacén

la hallará, con seguridad. ¡Acuérdas

APARTADO 358 - TELEFONO 5

### Sordera y ruidos en la cabeja

Si Ud. padece de eso, vaya a una farta cia local y pida un bote de CONCENTRA DO SOURDAL, que vale en Inglaterra chelines y 6 peniques. Este remedio nue procura un alivio casi inmediato y pros realiza una cura permanente. Penetra hail el sitio de la dolencia y ha curado complesa mente muchos casos que se juzgaban deser perados. Si su farmaceutico no tiene todava el SOURDAL, no acepteningun sustitul mande un giro postal directamente a l «Sourdal Distributing C.º, - 38 Statio Road, - Croydon, Sirrey, - Ingla ema, le sera enviado un paquete a vuelta o correo con las instrucciones completas.

## Restaurant Bogotá

Se trasladará 75 varas de «El Cometa,» casa de la se ñora Beatriz Zamora, en donde ofrece a su numerosa clientela un esmerado servicio, de día y de noche, pues cuenta con magnificas cocineras. - Domingo A. Jiménez.

## Cacao Molido

de todo precio y calidad elabora la Fábrica de Teléfono 773 FERNANDO CASTRO AVILES Apart. 641

Cacao Molido

Frente al lado Norte del Mercado . San José, Costa Rica

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## El comercio de licores pedirá que se cumpla la ley

El gremio de comerciantes patentados de licores organizará en breve una
gran asamblea con el único objeto de
pedir al Gobieri o que se cumpla la Ley
en toda la extensión del artículo 31,
que comprende legitimamente el cierre
de las cantinas de los hoteles y clubs,
del mismo modo que los puestos públicos de venta de licores.

Forman el Consejo Principal los 22 patentados que el domingo 28 de marzo pasado se dirigieron en tal sentido por escrito al señor Director General de Policía.

Por lo pronto, nos anticipamos a anunciar que el señor Presidente de la República está con muy justa razón de parte de los patentados quejosos, pues así ha dado su opinión particular a un comerciante de licores que con tal motivo le hizo una visita particular en su propia casa hace unas pocas semanas.

No obstante, la policía sigue haciendo registros los domingos, sin visitar los demás establecimientos aludidos que están también dentro de la ley. Seguiremos informando.

## Traidores, Déspotas de Tentro América

La primera edición de este volumen no pudo circular ni salir de los Estados Unidos en virtud de las leyes de guerra norteamericanas, puestas en hiperbólica e ecución por la censura de aquella gran «República de la Democracia y el Derecho».

Contiene algunos estudios sobre la política de Washington hacia estos débiles países y los artículos publicados en Nueva York —a raiz del 27 de enero—contra el régimen nefando de Tinoco y sus colegas del istmo, por

## Dicente Sáenz

La segunda edición estará a la venta en los primeros días de

Trae un prólogo del escritor español Max de Abad, un juicto del notable poeta venezolano Renê Borgia y un rápido comentario del maestro Ferraz.

## La Revolución de Guatemala

Viene de la primera pagina.

### Se confirma una noticia de «La Prensa»

En una de nuestras ediciones pasadas dijimos que por despachos privados llegados a esta ciudad se corfirmaba que el Cuerpo Diplomático acreditado en Guatemala había intervenido a fin de cenvencer a Estrada Cabrera de que depusiera el mando.

Ahora esa noticia queda confirma la, según lo que dice uno de los despachos anteriores.

Solamente de ese modo se ha evitado mayores desgracias en aquella metrópoli y el que Estrada Cabrera arrasara con toda la ciudad, dadas las condiciones de defensa y de ataque en que se encontr. ba.

#### Cuál será el fin del Dictador?

Se afirma en esta ciudad que posiblemente Estrada Cabrera sea fusilado, y parece darlo a entender así el despacho que publicamos el sábado anterior, sobre la prisión del Dictador.

Pero tal suposición se desvanece con la confirmación de la noticia referente a la intervención del Cuerpo Diplomático, pues es probable que el tirano, la primera condición que ha puesto para rendirse, es la de que se respete su vida, a lo cual se debe de haber accodido, garantizando el cumplimiento de esto el mismo Cuerpo Diplomático que intervino para conseguir la rendición.

#### El heroísmo de los cadetes

Despachos privados llegados directamente de El Salvador comunican que el cuerpo de cadetes de la Academia Militar de Guatemala se distinguió en el ataque a «La Palma», siendo este cuerpo el que inició ese ataque.

Tal cuerpo se componía de ciento ochenta plazas, de las cuales solamente escaparon con vida treinta jóvenes,una vez concluído el ataque.

#### Un costarricense herido en Guatemala

Como es indudable, durante los días trágicos que se sucedieron en Guateinala, deben haber resultado muchos muertos y heridos. Así lo informa uno de los despachos anteriores.

De estos últimos tenemos noticia de un costarricense: don José Chacón, hermano de Quito Chacón, empleado en el «Siglo Nuevo».

No se tienen detalles del estado de salud del señor Chacón, pero su familia ha recibido telegramas en que se le comunica esa desgracia.

Estos telegramas están suscritos por la eñorita Margarita Mata, uno; don Eduardo Quesada, hermano del profe sor don Napoleón Quesada, el otro, y el tercero por la señorita María Teresa Vaccas

Los dos primeros telegramas fueron depositados en Guatemala el día siete del corriente mes y el tercero el día ocho y recibidos todos en esta capital el viernes anterior.

Oj lá el estado de salud del compatriota señor Chacón no sea de cuidado.

#### La actitud de El Salvador

El célebre acuerdo de la Asamblea de Guatemaia que decretaba la Unión del Istmo, llevando por jefe a Estrada Cabrera, hoy reo de la Justicia, según datos fidedignos no tuvo adhesiones en El Salvador.

Consignamos con gusto la simpática y viril actitud de nuestros hermanos cuzcatlecos, ahora que se oyen tantos comentarios sobre los que, en una u otra forma pretendían consolidar aquel régimen de fuerza y oprobio.

## J.P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país; CERVEZA INGLES V. Guinness Stout: Bass's Ale-Pilsener: CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia: máquinas de escribir UNDERWOOD.

### Gratificación al Dr. Trejos

Santo Domingo, 16 de abril de 1920.

Señor Médico del Pueblo, Dr. don Eduardo J. Trejos

Tengo el gusto de comunicar a Ud. que la Municipalidad de este Cantón en sesión celebrada el 15 del mes en curso, acordó a su Art. VII lo si-

«Tomando en cuenta los magnificos servicios profesionales prestados por el estimado galeno don Eduardo I. Trejos, al igual que la actividad desplegada con motivo del incremento tomado por la influenza en su Circuito Médico, se resuelve: gratificar al mencionado Doctor con la suma de © 50.000.

Debo advertirle que la mala situación pecuniaria porque atraviesa el Tesoro de la Corporación, obliga a que la suma señalada sea pequeña. Valga esta explicación para que acepte, si no una cantidad cuantiosa, por lo menos el vivo reconocimiento de sus grandes méritos.

Soy de Ud con toda consideración Afmo. y S. S.

Marcial Rodríguez
Secretario

## Directorio Provisional del Congreso Constitucional

El Presidente Provisional de la República ha decretado lo siguiente:

Artículo 1°.—Nómbrase para integrar el Directorio Provisional del Congreso Constitucional que se inaugurará el primero de mayo próximo, a las siguientes personas: Presidente, Lic. don Arturo Volio Jiménez; Ve presidente, Lic. don Matías Trejos González; Primer Secretario, Lic. don Francisco Montero Barrantes; Segundo Secretario, Lic. don Carlos Diaz Barquero; 1er. Prosecretario, Lic. don Francisco Mayorga Rivas; 2°. Prosecretario, Lic.don Adán Saborío Quesada.

Artículo 2°. — Para integrar la Comimisión de Credenciales del mismo Congreso, que ha de informar acerca del resultado de las elecciones para Presidente de la República y Diputados, verificadas el día siete de diciembre último, nómbrase a los señores Lic.don Matías Trejos González, don Tomás Soley Güell y don Jorge Ortiz Escalante.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a los diecisiete dias del mes de abril de mil novecientos veinte.

## Interrupción en la línea férrea al Pacífico

El fuerte oleaje ha causado grandes lavados en la vía al Pacífico.

El servició entre Puntarenas y esta ciudad se hizo ayer con trasbordo en la Roca de Carbillo, en donde están esos lavados. Por cierto que los pasajeros que venían para esta ciudad, que eran cerca de trecientos, pasaron mil y una peripecias con motivo de llegar a dicho lugar con la marea alta y en momentos en que soplaba viento fuerte, por lo cual no hubo quien se escapara de tomar un baño de agua salada.

El desperfecto mide cerca de dos kilómetros, y parece que se tomarán más de cinco días para componerlo, si calma el tiempo.

Escrito lo anterior se nos informa que se suspendió anoche el despacho de correspondencia para Puntarenas y Guanacaste pues el tren llegará hoy apenas a Orotina.

#### Personal

Nuestro estimado amigo don Froylán Turcios, quien residía en el Hotel Washington, se ha trasladado a la casa que ocupó el Dr. don Victor Vargas Quesada en la 4.º calle Oeste a 150 varas de la Botica Francesa.

CARTA DE ESTASA

## Ciencia "nueva" en libros viejos

### La Paidología tiene 400 años

El año 1895, en un discurso inaugural de la Universidad de Jena (Alemania), el profesor Oscar Chrisman escogió la palabra P a lología (Paidologie) como tema de su disertación, y fué el neologismo tan favorablemente recibido que, en menos de dos lustros, se generalizó en Europa y en América.

Bélgica, sobre todo, acogió con tal entusiasmo la nueva disciplina que a los pocos años tuvo ya escritores de Paidología tan conocidos como Mlle. Ioteiko, Schuyten, Decroly, Nyns y Mirguet; y, poco antes de estallar la guerra europea, Bruselas era centro de distribución de la nueva disciplina porqué alli comenzaron a publicarse tres revistas paidológicas («Les Annales pédologiques», «La Pédotechnie» y «Le Paedologium»); alli se fundaron institutos y laboratorios paidológicos; allí se celebró el I Congreso Internacional de Piadología y allí se inició la fundación de una Facultad, también internacional, de la nueva ciencia, que segó en flor el desastre mundial.

España ha entrado también en este movimiento produciendo algunos estudios apreciables sobre la materia y creando, para el presente curso, una cátedra de Paidología en la Escuela Superior del Magisterio, y aqui y en América, haciendo coro a todos los paidólogos de Europa, hemos venido afirmando que la Paidología es ciencia modernisima, que debe su origen al profesor alemán Oscar Chrisman; pero ni la palabra, ni su contenido científico, son nuevos, sino centenarios, porque en el año 1518 y, probablemente en Leipzig, un cuasi poligrafo lorenés publicó XXXVII diálogos en latin, bajo el titulo de Paidologia.

Quién es el autor y cuál es el contenido de la obra? De la rarisima monografia quedan pocos ejemplares en las bibliotecas, del todo ignorados por los pedagógicos modernistas; de la obra y del autor tendrán noticia, si lo desean nuestros lectores, en cuinto se hayan reunido para ello los datos suficientes, que, sistemáticamente expuestos, se inc uirán en el primer volumen del «Año pedagógico hispanoamericano»; pero basta lo dicho para poder afirmar que la Paidologia data, por lo menos, de los comienzos del siglo XVI y que este hallazgo es un testimonio más de las muchas cosas enuevas» que se encuentran en los libros vejos.

Dr. R. Blanco y Sanchez (Profesor de Pedagogia en la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio).

Madrid, marzo de 1920.

#### Ediciones Renovacion

Si es usted amante de las buenas lecturas, lea EVANGELICAS, original del gran poeta argentino Alma-fuerto. Este cuaderno se ha puesto a la venta a 30 céntimos el ejemplar. Pedidos a Falcó y Borrasé, San José.

## Próxima boda

Próximamente se celebrará en esta ciudad la boda del apreciable joven Plinio Vecchi, con la distinguida senorita Dora Pucci.

Ambos elementos, pertenecientes a la Colonia Italiana, gozan de grandes simpatías entre nuestra sociedad, por las cualidades que les adornan.

Formulamos votos por la felicidad del nuevo hogar.

Notas políticas del día

#### La formación del futuro Gabinete

Ayer en la mañana se celebró una conferencia entre el Presidente electo don Julio Acosta y el Licenciado don Cleto González Víquez, en el despacho de este último.

Antes el señor Acosta había estado conferenciando con varios de los prominentes políticos de su partido. Después de la conferencia con el señor González Viquez, el señor Acosta formuló el Gabinete con que ha de gobernar, y hoy probablemente llamará a las personas designadas para las distintas Secretariasde Estado, a fin de hacerles el ofrecimiento del caso.

Se asegura que para desempeñar la Cartera de Hacienda ha sido designado don Alberto Echandi; pero se asegura que el señor Echandi no acepta esta Cartera y si la de Fomento, para la cual se dice ser el candidato don Carlos Volio Tinoco.

Se nos dice que en estos días el señor Acosta dará a conocer su Gabinete, una vez que hayan resuelto las personas designadas.

### Don Cleto irà a Washington

Se asegura que el Licenciado don Cieto González Víquez irá a Washington como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario. Se dice además, que llevará una misión especial.

No puede ser mejor la representación de Costa Rica ante el Gobierno dela Casa Banca, si tal noticia fuere cierta.

# Nuevos comandantes de Plaza y de Policía de Guanacaste

Comandante de Plaza y 1.º de Policía de la provincia de Guanacaste fue nombrado el Coronel don Francisco Roldán.

También fué nombrado 2.º Comandante de Policia de Liberia el Teniente Coronel don Manuel Villalta.

Ambos caballeros, por el conocimiento que de ellos tenemos en cuanto a capacidales militares y morales, bien merecen i s impatías y el respeto de los guanacastecos.

## Temperatura de hoy

12 m.

A la sombra...... 26 g. c. Al sol...... 28 g. c

Nota: En las zonas del Alántico y del Pacifico la temperatura es 4 grados C. menor que la media anual.

### Una hazaña automovilista

(Por telégrafo)

Atrevido viaje al Irazú

Tierra Blanca, 18 de abril. — Desafiando las alturas del Irazú y la inclemencia de nuestros pésimos caminos, llegó a este lugar en automóvil el caballero don Meme Collado. Es este el primer auto que nos visita, y por tan grato acontecimiento me place felicitar al señor Collado, aguardando que no sea esta la única vez que nos dé esa impresión.

Corresponsal

BILLARES Vendo dos con sus accesorios correspon lientes y en buen estado, precio sumamente barato. Informará don José On Ching en Siquirrez.

Surtido Completo de Abarroles La Venus y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY SALAZAR B.

IMITADA POR TODOS

## CERVEZA TRAUBE

### Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 lineas, 50 céntimos por inserción; minimun, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por linea e inserción. Pago anticipado.

LLAV RO PERDIDO, con varias llaves en una cadenita de plata y, una pla-quita con las iniciales J. P. A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la oficina de J. P. ARANGO & Co., Inc., contiguo a La Alhambra, o en la casa de habitación del señor Arango, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. - A. 10-h. s. o.

LA FABRICA Nacional de Licores vende vinagre de vino de marañón, de buena clase, muy agradable, a treinticinco centimos litro.

A. 16.-4 V.

VENDO UNA CASA De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informaré. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cria de ganado, hay 40 animales de cria, casas y abundantes lañas, entrada Boca Barranca; orilla la linea del Pacifico, S. Arauz. - A. 15.-15 V.

CALDECONCHA en grandes o pequeñas cantidades, vende Santiago Fernández. San José; Ap. n.º 229, Teléf. n.º 379 .- a. 5-1 m.

FINCA a hora y 20 minutos de Cartago, 8 manzanas y media, café, çasa y terreno para cultivo; dos casas en esta ciudad de C 2,000 y C 3,500 se venden. intormes en «La Prensa».

TRAJECITOS FINOS Distintos estilos para niñas de 2 a 14 años, acaba de recibir doña Rita B. de Gómez, 250 varas al Oeste Botica Francesa, -A. 15.-4 v.

NECESITA UD. un perro danés?arrollados, vendo. -I. Barahona.

TINTORERIA CENTRAL, Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA Teléfono 218 - Cuesta de Moras

PARA BOARDING o casa de huéspedes. se vende una hermosa propiedad cercana al Mercado. Informes en esta oficina.

TRES MANZANAS y media de casa, luz y cañeria, a 30 minutos de la ciudad, se cambian por casa contra temblores en Sau José. Informes en «La Prensa».

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas. También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, «A. B. C.», que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

## Banco Mercantil de Costa Rica

## J.P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOVILE: Automóviles y Camiones FORD: Tractores: FORDSON: Arados OLIVER: Discos, Llantas y Neumáticos STERLING: toda clase de accesorios y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

Por tres colones enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN DEAL» conteniendo: jabón trasparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dien-

tes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes. - apartado 40. - Heredia.

## COSTA RICA OIL CORPORATION

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32.º Norte, lado norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centro-Americana.

A. 6.15 V.

## Comerciantes abran los ojos!

5.000 varas Céfiros de C 1, 40 a 80 céntimos, 500 Docenas medias de \$ 8 00 a \$ 4.00 docena y a 0.35 cada par. Géneros imitación lana; valor @ 1.75 a @ 1.00 vara. - Juego de Dormitorio: costó @ 1000.00 en @ 600.00. - Lienzo anchísimo a 50 céntimos vara. ALERTA! ALERTA!

Tienda de Alajuelita, 200 varas al Sur de la Escuela A 16.-3 v. Mauro Fernández.

### LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Avisamos a nuestra clientela que hemos puesto ultimamente en Baratillo medias finas de seda para señora, en todo color, sombreritos de paja para niños y driles a mitad de precio para ropa de muchachos

Tenemos a mitad de precio Manta, Lienzo, Cobijas, Zarazas, Cotines, Chinillas, Cefiros y una infinidad de otros artículos. Acabamos de Recibir medias de lana. Visitenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.



### Para plantas venenosas y

#### Picaduras de Insectos

Unas cuantas aplicaciones de Mentholatum son suficientes para hacer desaparecer el dolor y la hinchazón. Para el escozor e irritación producida por plantas venenosas, nada más eficáz que MENTHOLATUM.

Recomendado por eminencias médicas para las afecciones de la piel en general.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS Y DROGUERIAS.

Muestras grátis a quien las solicite.

Unicos fabricantes: THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc. Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES: DELCORE ARONNE & C°.

#### Ultimas novedades de París

Doña Mercedes R. v. de López ha recibido las más recientes novedades de Paris, en vestidos y sombreros de última moda.

Pase Ud. a verlos en su casa de habitación, 50 v. al Oeste de «La Barcelona.» A. 13 I m. alt

## Agricultores

Aprovechen la Ocasion

Se vende una finca en San Rafael de Puriscal, a 20 minutos del centro; consta de 100 manzanas; 9 de exceleute potrero de gengibrillo, 7 de caña de azúcar, 5 de café nuevo, tiene algo de cacao; magnificos terrenos para maiz, arroz y frijoles; hay bastante montaña, un trapiche de 3 mazas para bueyes con un extenso galerón de zinc, buena casa de habitación.

Parte al contado y resto a plazos. Dará amplios informes Francisco Arley en Santiago del Puriscal. A. 15-

NUEVE - CERO CUATRO

## Gómez Miralles

Fotógrafo especial para toda clase de trabajos a domicilio, no solo en la capital sino también en cualquier lugar

Taller situado a 75 varas al Sur del Teatro América. Apartado 919.



Piza e Hijos

M. 1.-h. s. o.

## Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor légal. Educacion Comercial Completaria. Se enseña inglés en todos los grados.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Pida Prospectos. M.51 m.

### Gran Realización

Género azul para uniforme, C 1. 75; Lienzo de C 1.50 a C 1.10; Manteados para carreta, @ 27.50; Manta ancha, @ 0.55; Género para mantel de, C 5.00 a C 3.50 y C 3.00; Lona en cabos a, C 1.75. Si Ud. hace su compra en esta tienda economizará dinero. Lado Este del Mercado; Contiguo a la Botica Oriental.

Víctor Murillo

Cantinas y Refresquerías

La Floralia

El Dragón de Oro

do. Garantia en la pesa.

Confites- Jaleas- Tosteles- Caje-Conservas-Cigarrillos. Pan especial

Licores extranjeros y del país; cerveza de las mejores marcas, artículos de primera necesidad a precios de merca-

Las únicas que venden leche agria sin desnatillar.-Esmerado aseo.

ARTURO BARRANTES M., San José.

## ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

## La Colombiana

Tiene ya a la venta el calzado americano para señora en los últimos estilos Newyorquinos y ún surtido de finísimas medias de distintos precios para señeras y caballeros.

Calle Alfredo Volio, antes Calle Central, frente a la Botica Americana.

TELEFONO 751

APARTADO 699

#### TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir Toallas de Seda y un gran surtido de Chalinas y Polvos Finos para la Cara.

APARTADO 505

TELEFONO 742

## Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de casé primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos; como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado. Entiéndase con Fco. Arlez. Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15.-15 v.

Tienda de Modas

"PARIS"

Pasaje Central

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

## La Competencia del Mecanógrafo

A solicitud de don Carlos Fernández Mora hago constar que le he encomendado varios trabajos de mecanografía, los cuales han sido despachados con actividad y notando en ellos gran esmero, oreen y limpieza.

San José, 10 de abril de 1920

ALBERTO MORENO CAÑAS

## AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION

Antes de contratar un servicio de Funeraria, pida informes a la Agencia MORA POVEDA, quien le garantiza al cliente un 25 010 sobre cualquier precio. Esta Agencia, además de este descuento, ofrece los servicios más lujosos y regios de la capital.

Llame al Teléfono 1668, a cualquiera hora del dia o de la noche, y será inmediatamente atendido. Todas la deligen-

cias del caso corren por cuenta de la casa.